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 会  議  録 

会 議 名 第２３期小金井市公民館企画実行委員の会議 第２１回 

事 務 局 公民館東分館 

開 催 日 時 ４月５日（火）午前１０時～１２時 

開 催 場 所 公民館東分館 集会室Ａ・Ｂ 

出 席 委 員 浅賀委員 嵯峨山委員 栃木委員 中島委員 

欠 席 委 員 石原委員 

事 務 局 員 鈴木分館長 星副分館長 杉山 村上 

傍 聴 の 可 否  可 傍聴者数   

傍聴不可・一部 

不可の場合は、 

その理由 

 

会 議 次 第 １ 報告事項 

（１） 公民館運営審議会報告 

 

２ 審議事項 

（１） 事業の報告及び計画について 

① 少年教育事業「ひがし子ども囲碁教室」 

② 高齢者学級「くりのみ学級」 

③ 市民講座「関東の名城を知る」 

④ 市民講座「ニュース映画に見る昭和史パート３」 

⑤ 成人学校「男の家庭生活に役立つ講座」 

⑥ 成人学校「美文字講座（趣味・文化・教養を高める講座）」 

⑦ 成人学校「（親子対象伝統文化体験講座）」 

⑧ 成人学校準備会開催について 

⑨ 市民講座「（現代的課題等）」 

 

（２） その他 

① 平成 28 年度企画実行委員連絡会の開催について（添付資料） 

② 次回日程および今後の諸日程について 
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会  議  結  果 

（要点筆記） 

星      企画実行委員の会議の前に、みなさんに人事を報告します。４月１日付で分館長

が着任いたしました。 

鈴木  鈴木です。以前は他の自治体で公民館の仕事をしていました。小金井市の公民館

は企画実行委員制度によって支えられていることを聞いていました。このたび東

分館の館長となりましたので、これまでの東分館らしさを引き継ぎながら一緒に

公民館の講座をつくっていきたいと思います。どうぞよろしくお願いします。 

 

〔司会〕中島委員  

 

（１）報告事項 

中島   では、企画実行委員の会議を始めます。公民館運営審議会の報告をお願いします。 

星     ３月の公運審では新年度の公民館講座の企画が計画としてあがっていましたが、

委員から「新年度の方針に沿ったものか」いう指摘がありました。東分館では市

の生涯学習施策と講座の狙いの関連性を企画実行委員の会議でも考慮しています

で、今後もこの会議における話し合いを大切にしたいと思います。また、本館移

転と、企画実行委員選出要綱の一部が改正された旨の報告がありました。公運審

では小金井市公民館中長期計画を策定する作業として、公民館の地域、配置、規

模、公民館が果たしてきた役割と今後の展望を調査しています。 

①少年教育事業「ひがし子ども囲碁教室」 

中島   審議事項、少年教育事業「ひがし子ども囲碁教室」の報告をお願いします。 

杉山    ３月２６日に平成２７年度の修了式を行いました。２１人が出席しました。年間

４８回の教室を実施し、最も出席が多い児童は４１回の出席ですから、ほぼ休ま

ずに通っていることになります。年度終わりにあたり、受講生と保護者の感想を

集めました。「学校より囲碁教室の方が楽しい」、「本人が前向きに取り組んでいま

すことをうれしく思っています」という感想がありました。２８年度は担当者が

星さんに変わります。 

星   ４月２日に始業式を行いました。鈴木分館長も出席しました。新１年生１２人を

含む１６人が入会しました。継続生は２０人ですので、合計３６人となりました。

講師の配置や児童の集中力を考慮して、新一年生や入門級の児童は、８月末まで

１０時から１１時の１時間です。初めて碁石に触る児童でも、次週は簡単な陣取

り遊びが出来るまでになりました。上級者は１０時から正午までの２時間です。

保護者にも多数参加していただきました。 

嵯峨山 幼稚園生の参加はどうなりましか？ 

星   今年度は小学生を受付しました。幼稚園生の相談には「小学校に入ったら」と説

明しました。見学に来る親子が複数おり、地域の関心の高さがわかりました。 

中島  新入生も、継続生も楽しんで頑張って欲しいですね。 

②高齢者学級「くりのみ学級」 

星   野外研修の工場の予約が取れました。キッコーマンの野田工場で、１０時スター

トです。東分館からは通常で１時間程度ですが、渋滞を見込んで２時間前に出発

します。集合時間は大丈夫でしょうか？見学時間は６０分ということです。 
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嵯峨山 みなさん、朝早く集まりますから、大丈夫だと思います。 

栃木  以前行った時には、工場内を回りながらＶＴＲを見るような場所もありました。  

最後にお土産を売るお店があります。買い物の時間がどれくらいか、はっきりと

受講者に伝えると良いと思います。宅配もあり、伝票記入に時間がかかります。 

周囲と足並みがそろわないので、工場からの出発時間を決めておいてください。 

星   工場の外で現地の市民観光ガイドと待ち合わせをしていますので、時間を伝えま

す。工場から食事場所の市民会館まで、２０～３０分程度歩いて周辺の建物の解

説をして頂きます。市民会館の邸宅は国登録有形文化財で、大正時代に建てられ

たものです。和室で仕出し弁当をガイドと一緒に食べ、食後に周辺を無理のない

範囲で散策します。雨天時はプロジェクタ―を借りて座学にも対応できます。 

浅賀  バスはどこのものを使いますか？ 

星   平成２７年度に小金井市と契約している会社から相見積もりをとって、ある旅行

代理店にお願いすることになりました。そのためバスの会社名はわかりません。 

浅賀  小金井市社会福祉協議会のバスは抽選が大変で、心配していました。 

星   すでに野外研修の日程で大型バスを押さえています。 

中島  何人乗りですか？ 

星   ５１人です。 

中島  集合するときはどこに停めますか？ 

杉山  例年は西武線の線路わきの道路に停めます。 

中島  場所を決めて受講者に案内してください。他に未確定なことはありますか？ 

星   市内の伝統文化見学が決まっていません。講師は引き受けていただいています

が、先方の公演旅行予定が決まっていないことと、場所も劇場か、あるいは東分

館かが未確定です。先方の都合に合わせます。 

中島  横浜の工場見学のほうはどうですか？ 

星   日産自動車の工場見学は６月９日に予約開始のため、申込みをします。もし取れ

なければ、他を探さなくてはなりません。みなと未来地区のドッグ跡とか他には？ 

浅賀  以前、横浜の電話の博物館に行ったことがありますが、そこも良かったです。 

栃木  横浜の水上バスに乗ったことがあり、海に出てみるのも珍しくて楽しいです。 

嵯峨山 横浜なら何でもありそうですね。 

③市民講座「関東の名城を知る」 

杉山  たくさんの応募があります。多数の場合は、企画実行委員さんに立ち合ってもら

います。実踏の交通機関ですが、現地までは電車で行き、適宜バスやタクシーを

利用します。委員さんは行かれますか？いらっしゃらなければ一人で行きます。

４月９日に八王子城へ、１６日に杉山城へ行く予定です。 

委員  よろしくお願いします。 

④市民講座「ニュース映画に見る昭和史パート３」 

星   ４月１５日市報に掲載します。来館者から好意的な声が寄せられています。 

嵯峨山 受講者から募集する有志による資料館の見学の際は、現地集合ですね。 

中島  資料館見学の際の待ち合わせは、大学のロビーがいいと思いますが、どうでしょ

うか？駅からまっすぐ、すぐに大学の門があり、校内も分かり易いと思います。 

嵯峨山 雨天時はその方が良いですね。 

⑤成人学校「男の家庭生活に役立つ講座」 
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杉山  実施要項とチラシを添付しました。企画実行委員さんにご提案いただいた成年後

見人制度を取り上げ、講師とも打ち合わせをしました。この地域の、成年後見人

制度を普及させる団体の方が講師です。また、そば打ちの講師と野外研修を邑楽

町に依頼したところ、先方も会議に諮って具体的な対応を検討中とのことです。

野外研修では、物産館と畑、牧場を産地として見学する予定です。センターまつ

りでの販売の扱い方については、まずは先方の考えを優先したいと思います。 

栃木  邑楽町は、やはり快く引き受けてくれましたね。良かったです。そば打ちや野外

研修では先方が歓待してくれるでしょうから、経費についてはきちんとお支払し

て納めたいですね。 

杉山  そば打ちはもちろん素晴らしい体験ですが、そば打ちの説明をしている最中の、

講師による邑楽町の紹介がとても見事です。講師だけではなく、邑楽町の人は町

の魅力を伝えることがとてもお上手です。そんな部分も受講者に感じ取ってほし

いと思いますので、今回、「仲間づくり」として野外研修を組み合わせました。 

星   センターまつりでは、受講者有志に販売を手伝ってもらいます。当然、邑楽町の

ことを来館者に訊かれるでしょうから、特徴を伝えるために野外研修の経験が生

かされますし、他のまちを知ることで小金井の良さを捉え直して欲しいです。物

産館はまちの人々が作り上げた組織です。作り上げるだけでなく、組織を継続さ

せていく部分での人々の関わり合いや志がとても大切になりますね。「まち・ひ

と・しごと」という地域創生の見本となるので、私も楽しみにしています。 

⑥成人学校「美文字講座（趣味・文化・教養を高める講座）」 

杉山  以前、企画が出た美文字講座をやりたいと思います。秋ぐらいに。 

嵯峨山 名前とか、決まり文句とか、きれいに書けるようになるといいですよね。 

中島  書道ですか？ 

杉山  その予定です。美文字でよろしければ、今後、具体的に検討します。 

栃木  よろしくお願いします。 

⑦成人学校「（親子対象伝統文化体験講座）」 

星   親子対象伝統文化講座なので、夏休み中に自由研究も兼ねて出来るようなものが

あればと思います。何かありませんか？ 

嵯峨山 心当たりがあるので、探してみます。 

浅賀  伝統と言っても近い時代になりますが、私たちの子ども時代の遊びなんかも良い

ですね。いろんな遊を今の子どもたちにも伝えることができると良いのですが。 

中島  何時までに具体的にしますか？ 

星   夏休み前に市報掲載しますので、そろそろ前向きに取り組みたいと思います。 

⑧成人学校準備会開催について 

星   企画実行委員の制度は市民参画なのですが、より一層市民協働をはかる方法は、

例えば準備会などは今後検討することはありますか？ 

浅賀  準備会の広い意見を誠実に、しかも具体的に取り入れたいと思うならば、単発の、

１回とか２回の講座ではなく、回数の多い連続講座で実施するべきだと思います。

準備会のために市民が時間をつくって参加して意見を述べるのに、取り入れる・

入れないという差があってはならないことです。例えば、高齢者学級などは多数

意見を取り入れても十分に成立する講座だということです。高齢者学級では、最

終回に意見交換会やアンケートを実施し、参加者が具体的かつ建設的に、しかも
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厳しく講座の内容を振り返っています。 

嵯峨山 その意見を次年度に反映していますね。くりのみ学級は例年そうです。 

中島  次年度に活かすということで、受講者に了解してもらっているし、また、次年度

のためにと率直な意見を言ってくれてもいます。 

浅賀  その意見交換会やアンケートを準備会として、くりのみ学級は作られています。

そのような長期の講座が他にもあるかといえば、東分館にはありませんね。 

鈴木  準備会の市民の意見は貴重なことはもちろんですが、講座の参加者ご自身の、あ

りのままの、しかも直近の意見というのは、企画・運営側としてありがたく、ま

た、他からは得難い意見でもありますよね。 

星   飾らない、正直で駆け引きのないご意見をたくさん頂戴し、私の東分館講座に対

する認識を改め、東分館としてのありようを考え直しました。この企画実行委員

の会議は、非常に高いレベルで企画を錬成しています。高齢者学級の意見交換会

とアンケートは今後も例年通り慎重に企画に反映します。運営組織が異なったか

ら、あるいは準備会の要請があるからということで安易に反応せず、今後も適宜、

時機や方法に十分に配慮すべきことがわかりました。 

⑨市民講座「（現代的課題等）」 

鈴木  市民講座の準備を始めたいと思います。事業の予算の枠では現代的課題とうたっ

ていますが、特にテーマや企画を制限するものではありません。 

浅賀  現代的な…というのだったら何でもあてはまりますね。 

嵯峨山 現代社会は問題が山積していますし、福祉でも、医療でも、経済でも、市でも。 

栃木  現代的な課題と謳うと難しく考えますが、気になっていることがいろいろとたく

さんありますから。誰に講師をお願いするかに至っては、相当に幅がでてきます。 

中島  ５人の企画実行委員だけでもさまざまなテーマ・講師に広がってしまいますね。

職員のまとめが難しくなって、講座のテーマそのものが成立しないおそれは？ 

星   市民講座、特に現代的な問題として、社会や地域の問題を自身の暮らしに反映し

ていただければ。専門家の場合、日程調整が難しいので、今からでも具体的に進

める必要があります。 

浅賀  金利問題なんかはすぐに生活に影響するから、聴いてみたい話題ですよね。 

鈴木  現代的な課題というと制約がありそうですが、実はとても幅広いものなので、他

の委員の方も、どうぞ次回までにお考えください。よろしくお願いいたします。 

 

（２） その他 

①平成 28年度企画実行委員連絡会の開催について（添付資料） 

星   添付資料をご確認ください。今年度事業案は職員がまとめておきます。 

②次回日程および今後の諸日程について 

中島  次は５月１０日（火）午前１０時から正午、場所は集会室です。以上で企画実行

委員の会議を終わります。 

 

 

 


